

On y remarque, à l'O., le royaume et la ville de Gando, et la ville de Yaouri, dans le même Etat. Le royaume de Sakatou, avec la ville de ce nom, à l'E. de Niger.

Au S., vers la frontière de la Guinée Supérieure, est le royaume de Borgou, dans lequel se trouve la ville de Boussa, où Mungo-Park a péri.

Dans le bassin du lac Tchad, on trouve l'empire de Bournou, le royaume de Kanem, celui de Logone, de Mandara, etc.

A l'E., on remarque le Darfour et le Kordofan, annexés à la Nubie et sous la dépendance de l'Egypte, etc.

Dans l'Afrique équatoriale se trouve aussi un grand nombre de petits états. Les plus remarquables sont situés près des grands lacs et sur la frontière du Zanguebar. Les plus connus sont ceux d'Uganda, d'Onyoro, d'Ougogo, d'Ounyan kembé, de Bemba, d'Ouroua, de Bakongo, etc., etc. Kazeh et Oujiji sont les villes les plus remarquables.

**MONTAGNES.**—Le Soudan a un sol moins élevé que l'Afrique équatoriale où se trouve un grand plateau, élevé de 3 à 5 mille pieds au-dessus de la mer. Ce plateau est couronné au N. par les monts Kong et les montagnes de la Lune, à l'E., par la grande arête africaine et à l'O., par une chaîne à laquelle on ne connaît pas de nom. Ce plateau forme les trois versants principaux de l'Afrique : celui de la Méditerranée, celui de l'Atlantique et celui de la mer des Indes.

**FLEUVES.**—Vers la Méditerranée coule le Nil, le plus grand fleuve de l'Afrique : ce fleuve forme une ligne d'eau continue depuis le 10<sup>e</sup> latitude. Le Zambèse coule vers la mer des Indes, le Niger, le Livingstone ou Congo, et le Couanza se jettent dans l'Atlantique.

**LACS.**—C'est ici qu'on trouve des lacs qui peuvent être comparés à ceux du Canada : Albert Nyanza, Victoria-Nyanza, Tanganyka, Nyassa, Alexandra, tous dans l'Afrique équatoriale. Le lac Tchad, qui reçoit un grand nombre de rivières, est le lac le plus remarquable du Soudan.

**CLIMAT, SOL ET PRODUCTIONS.**—Le Soudan est exposé à des chaleurs très fortes durant huit ou neuf mois ; les parties peu arrosées sont alors de la plus grande stérilité ; mais, dès que la saison des pluies commence, à la mi-juin, elles

se couvrent d'une brillante végétation. Les productions végétales sont le maïs, le riz, le mil, le dourah, les fèves, les bananes, les ignames, patates douces, l'herbe à beurre, le coton, l'acajou, le gommier, le baobab, les noix du Soudan, etc.

L'Afrique équatoriale jouit d'un climat très chaud que ne l'annonce sa latitude, à cause de l'élevation de son sol qui est ici très riche. Les productions sont les mêmes que celles du Soudan.

**FAUNE.**—On trouve ici : lions, rhinocéros, éléphants, zèbres, giraffes, éléphants, hippopotames, crocodiles. Les bœufs et les vaches, dont le lait est le principal aliment des nègres, les chèvres, la gazelle, sont en grand nombre surtout dans l'Afrique équatoriale. Les grands lacs et les fleuves sont remplis d'excellents poissons.

**COMMERCE.**—L'ivoire est le principal article de commerce de ces contrées. On y fait encore le commerce honteux des esclaves.

**POPULATION.**—Il est difficile de donner le chiffre de la population de l'Afrique centrale et équatoriale. On peut dire sans exagération qu'il n'est pas au-dessous de 50,000,000 d'habitants.

**ETHNOGRAPHIE ET RELIGION.**—La plupart des habitants sont nègres, on compte un grand nombre d'Arabes dans le Soudan. Un grand fétichisme est la religion des nègres, les Arabes sont mahométans. Les habitants du Soudan sont plus civilisés que ceux de l'Afrique équatoriale. Leur commerce avec l'Egypte, Tripoli, Tunis, l'Algérie et le Maroc est assez actif. Les nègres de l'Afrique équatoriale sont très peu civilisés, polygames et cannibales. Ils sont cependant d'un caractère assez doux. S'ils font la guerre aux étrangers, c'est sans haine et uniquement pour se procurer une viande très estimée de leurs barbares ; comme dans le Nord-Ouest, nos indiens poursuivent le buffle pour se nourrir de sa chair.

**GOUVERNEMENT.**—La forme des gouvernements est absolue et plus régulière dans le Soudan que dans l'Afrique équatoriale où les despotes des centaines de petits états de cette contrée sont des tyrans de la pire espèce. Ils disposent de la vie de leurs sujets comme nous disposons de celle d'un animal domestique. Stanley rapporte que le roi d'Uganda ne s'écoule pas de jour sans que le roi d'Uganda ne livre au bourreau, un des principaux officiers de son royaume, une, deux et même trois